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研究生毕业后，曹凯手握很多
“offer”，她先是应聘到韩国友利银
行，但工作了三个月觉得银行的工作
不适合自身的发展，于是跳槽进入三
星公司，从事市场方面的工作，一干
就是2年。去年9月，曹凯申请到了
汉阳大学“globe marketing”专业的
博士研究生，但此时她面临了一个选
择。

“一方面，在三星工作了两年后，
发现在大公司工作业务上还是有些
局限性；另一方面，有一家软件开发
公司有一个机会。”再三权衡之后，曹
凯暂时放弃了读博士，跳槽到了这家
在上海的软件开发公司工作。她坦
言，与三星公司相比，现在这家公司
规模要小得多，薪资水平也要低一
些，“相比公司规模、薪资这些，我其
实更看重个人成长空间和发展空间，
在现在这家公司，我可以学到更多的

东西。”曹凯说，现在这家公司也是韩
资，老板、工程师都是清一色的韩国
人，公司里就只有两个中国人，“工作
环境、氛围和在韩国差不多，但回到
上海我父母很开心。”

从2006年出国留学，到2016年
回国，曹凯整整在国外待了十年。
对于这十年的学习、工作经历，她很
为自己骄傲，“当年工商外国语学校
我们这个专业只招了一个班，38个
人，我是班里唯一一个考到硕士
的。”而对于自己当年选择的中职和
小语种的专业，她也直言“很庆幸”，

“我从来没有为找工作烦恼过，如果
重新来一次，我还是会做同样的选
择。”

回首成长之路，曹凯感慨地
说：“我永远感谢工商外国语学校，
没有学校的韩语专业就没有今天
的我！”

85后上海姑娘曹凯中专毕业后 赴韩国求学工作十年

庆幸当年选择 从没为找工作烦恼
因为喜欢外语，所以选职校时

报考了小语种外语；既然学了就要
学得“地道”，所以中专毕业后顶着
压力出国留学；在国外工作两年后，

因为想提升自己的发展空间，又毅然从国外回到上海工
作。说起自己10年来的求学和工作经历，上海姑娘曹凯
很自豪：“我喜欢做有挑战的事情。”曹凯坦言，很庆幸当年
选择的中职学校和专业，“我从来没有为找工作烦恼过，如
果重新来一次，我还是会做同样的选择。” 青年报记者 刘春霞

曹凯小时候，妈妈非常重视在英
语方面对她的培养，这使得她的英语
成绩一直很好，而更重要的是，她对
于学外语很感兴趣。

中考填报志愿前，曹凯到八万人
体育馆各个学校设立的展台了解信
息，一眼就看到了上海市工商外国语
学校的招生信息，“当时觉得‘外国
语’学校都是很‘高大上’的，所以选
职校时就只考虑了外国语学校。”至
于具体专业，曹凯一心想学小语种，
于是报了德语，最终却被上海工商外
国语学校商务韩语专业录取。

2002年，16岁的曹凯进入上海工
商外国语学校商务韩语专业学习。
对于这个专业，家里人是满意的，认为
韩语也是小语种，将来应该比较“吃
香”。不过，与班里其他很多同学因为

“哈韩”而选择韩语相比，曹凯并不“哈
韩”，对时下流行的各种韩剧、韩国偶
像团体“不感冒”，这直接导致她入学
之初对学习不怎么上心，“一是对韩语
不感兴趣，二是觉得太难了。”

关键时刻，是班主任王丹宁老师

的耐心教导将曹凯的心拉回了学校，
“当时我还是有点任性的，比如我们都
是要住校的，但有时我却跑回家住，这
样难免就会缺一些课。”曹凯说，一旦
她缺了课，班主任王丹宁总是会单独
给她补课，而且特别耐心，“后来我被
感动了，觉得不好好学就对不起王老
师，所以就努力学习了。”随着学习的
深入，曹凯慢慢对韩语产生了兴趣，不
但成绩优异，一直担任韩语课代表，而
且打下了坚实的韩语语言基础。

2006年 6月，曹凯中专毕业，当
时班里很多同学都是直接找工作，但
她却有不同的想法。“我们学校与国
外学校的交流活动很多，中专三年级
的时候，我参加了一个日韩学生国际
交流活动，去了一次韩国，当时就觉
得，学语言，语言环境很重要，要想学
得很‘地道’，必须融入当地。”于是，
曹凯决定去韩国留学，但家里人却很
反对，“他们主要是觉得我一个小姑
娘到国外人生地不熟，不放心。”最
终，曹凯成功说服了父母，于2006年
10月抵达韩国开始了留学生涯。

初到韩国，曹凯一开始是在大邱
的庆一大学学语言，但读了两个多
月，她就决定转学到首尔的大学，“和
我们国家不同地方有方言一样，大邱
与首尔的韩语还是有点差别的。”
2006年12月，曹凯来到首尔的汉阳
大学学习语言，“在韩国，韩语分6个
等级，韩国的大学有规定，外国学生
必须考到5级，才能进入大学学习。”

曹凯说，在上海工商外国语学校
学习时，学校的教材都是用的首尔大
学的教材，教学模式、流程也都是用
的韩国的，所以自己到韩国后，在学
习上能够比较顺利地衔接。“在国内
学的比较扎实的是语法，到了国外主
要是练习听力和会话。”为了尽快熟
练掌握韩语听说，曹凯主动与韩国同
学交朋友，努力融入当地人的圈子，

“那段时间，除了吃饭、睡觉，其他时
间几乎都‘泡’在图书馆，甚至睡觉时
听的都是韩国的电台节目。”

经过一年半的努力学习，曹凯的
韩语水平和口音已经与首尔当地人
无异，“如果路上一个韩国人和我交
谈，听不出我是外国人，很多韩国人
知道我其实是中国人后都蛮吃惊
的。”2008年9月，曹凯以优异的成绩

考入汉阳大学，开始了英语专业专业
本科学习。

曹凯说，与在国内读大学相比，
在韩国读大学花费要贵不少，一年下
来光学费就要五六万人民币，“还不
包括住宿、生活费等费用，而且学费
每年会按10%的涨幅递增。”也正因
此，韩国学生打工现象非常普遍，“50
个学生里有30个会打工”。

为了减轻家里的负担，大二第一
学期曹凯也出去打工，但很快她就发
现打工的“性价比”不高，“打工会影
响学习，而且打工的钱远不如奖学金
高。”于是，曹凯转为努力学习拿奖学
金，“汉阳大学在韩国是排名前四、前
五的学校，奖学金特别难申请，但从
大二第二学期开始，我一直是拿奖学
金的，基本没再向家里要过钱。”

2012年8月，曹凯本科毕业，获
得了语言学学士学位。此时的她，很
容易就能找份不错的工作，但她还是
选择了继续深造。当年9月，她考入
汉阳大学研究生院，专攻韩国语教育
专业，“当时是想当韩语老师，所以选
了这个专业。”2014年8月，曹凯完成
了研究生学业顺利毕业，并获得教育
学硕士学位。

青年报记者了解到，让曹凯

心存感激的上海市工商外国语

学校商务韩语专业创办于 1997

年 ，现 每 年 招 收 两 个 班（约 80

名），主要面向上海市及长三角

地区外向型企事业单位，培养能

在文秘（或办公室文员等）岗位

使用多种现代化办公设备，具备

基本的商务基本知识和基本技

能，能在一定的商务环境中运用

韩语、英语双语语言能力的具有

职业生涯发展基础的中等应用

型、复合型人才。

2011 年，工商外国语学校成

为韩国教育部“海外韩国语普及

事业”对象学校，商务韩语专业在

课程与教材建设、教师培训、交流

合作、资源共享等方面展开了合

作，逐步形成了“商务+韩语”的专

业发展特色及“技能+韩语”的人

才培养特色。在专业教学中注重

培养学生扎实的专业基本功和语

言综合应用能力，重视创设有利

于专业学习的语言环境，除了优

秀的中国籍师资外，还长期聘请

经验丰富的韩国籍外教执教，并

配备了韩语情景实训室等配套设

施，定期举办演讲、配音、短剧表

演等多种形式的竞赛和活动，激

发学生的学习热情，锻炼韩语的

实际应用能力。

在科学的课程体系和各项

有力的措施保障下，商务韩语专

业培养的学生韩语水平普遍较

高，在毕业时能取得韩国语能力

考试 3 级证书，优秀者可取得 5-

6 级证书。扎实的韩语功底为学

生的就业打下了良好的基础。
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曹凯研究生毕业时和妈妈合影。本版图片均为受访者供图

工作中的曹凯。


